
Как остановить волны COVIDa
В ходе брифинга, 
состоявшегося 3 декабря 
в прямом эфире, 
и. о. руководителя 
департамента 
здравоохранения 
Орловской области 
Станислав Шувалов 
дал пояснения по ряду 
вопросов.

Приводим наиболее значимые 
моменты разговора.

— Если человек сделал 
первый компонент вакци-
ны в Орле, а на момент вто-
рой оказался в другом регио-
не, можно ли сделать привив-
ку по месту нахождения?

— Конечно. Привиться мож-
но без привязки к тому месту, 
в котором человек зарегистри-
рован — в любом регионе Рос-
сийской Федерации.

— Будут ли передвижные 
прививочные пункты перево-
дить в другие помещения, что-
бы люди не мёрзли в очереди 
на улице?

— Безусловно, мы будет пе-
реводить мобильные пункты 
в тёплые помещения. Уже пере-
вели один в администрацию Се-
верного района. Вместе с адми-
нистрацией города Орла прора-
батываем эти вопросы в отноше-
нии других пунктов.

— Когда в Орле появится 
возможность сделать бесплат-
ный ПЦР-тест на коронавирус?

— Мы закупили и получили 
экспресс-тесты на выявление 

COVID-19. Их распределили по 
лечебным учреждениям и делают 
пациентам бесплатно. Есть одно 
ограничение: тесты назначают 
только по показаниям врача.

— Когда в поликлинике 
№ 3 Заводского района горо-
да Орла отремонтируют тер-
минал для выдачи номер-
ков очерёдности в регистра-
туру? Не работает уже более 
двух месяцев, в результате 
люди вынуждены стоять тол-
пой у регистратуры без всяких 
мер предосторожности.

— Благодарю за этот сигнал. 
Я поговорил с и. о. главного вра-
ча поликлиники, которая сказа-
ла, что терминалы уже исправны, 
и они работают. Если вдруг в этой 
ситуации что-то не так, прошу 

граждан оперативно информи-
ровать меня. Буду признателен 
за каждый подобный сигнал, 
который мы обсудим и решим 
в самые короткие сроки.

— У меня было уже три слу-
чая отёка Квинке, но врач ска-
зала, что это не основание для 
медотвода от прививки. Что 
делать?

— У меня будет совещание 
с главными врачами, и я ещё раз 
обращу внимание медиков на по-
добные ситуации. В каждом слу-
чае должен быть индивидуаль-
ный подход к пациенту.

— Есть случаи, когда чело-
век сделал первую прививку, 
а за второй не пришёл?

— Подобные случаи есть, но их 
немного. В такой ситуации мед-
сестра или врач звонят пациенту, 
выясняют причину неявки и при-
глашает на прививку.

— Возможно ли получить 
QR-код 15-летнему ребёнку?

— Дети до 18 лет не вакцини-
руются, а QR-коды им не присва-
иваются. Дети имеют право посе-
щать любые объекты, кроме тех, 
где несовершеннолетние могут 
находиться только в сопровожде-
нии взрослых.

— Почему в Ливнах невоз-
можно сделать прививку вак-
циной «Спутник Лайт»?

— Эту вакцину мы получили 
в достаточном количестве. Я обя-
зательно свяжусь с главным вра-
чом районной больницы и вы-
ясню, почему у них нет «Спут-
ника Лайт».

— Надо ли сообщать работо-

дателю о том, что член твоей 
семьи заболел COVID-19, или 
лучше промолчать?

— Каждый человек, заболев-
ший опасной инфекцией, дол-
жен понимать свою ответствен-
ность по отношению к окружаю-
щим. И, конечно, о заболевшем 
необходимо сообщить на работе 
и принять все противоэпидеми-
ческие меры. В любом случае ле-
чебное учреждение передаёт из-
вещение о пациенте с диагнозом 
COVID-19 в службу Роспотреб-
надзора, которая вносит пред-
писания, в соответствии с кото-
рыми принимаются необходи-
мые меры.

— Если позвонили из част-
ной лаборатории и сказали, 
что тест на COVID-19 положи-
тельный, что делать дальше? 
Можно ли самому пойти в по-
ликлинику на приём к врачу?

— Все частные лаборатории 
имеют разрешение на работу от 
Роспотребнадзора, и информа-
цию о заболевшем получает и ле-
чебное учреждение, и служба Рос-
потребнадзора. Поэтому пациент 
не должен идти в поликлинику — 
ему надо вызвать врача на дом.

— Можно ли делать привив-
ку людям, которые перенес-
ли инфаркт, инсульт или дру-
гие хронические заболевания?

— Это как раз тот случай, ког-
да следует обязательно сделать 
прививку. Единственное усло-
вие — вакцинироваться надо 
тогда, когда пройдёт период 
обострения.

— Мои шестеро приви-

тых сотрудников заболели 
ковидом…

— Повторюсь: прививка не га-
рантирует того, что вы совсем не 
заболеете. Но она снижает в не-
сколько раз вероятность заболе-
вания. Ещё больше снижает ве-
роятность заболевания в тяжё-
лой форме.

— Наблюдается такая тен-
денция: чем больше в регио-
не вакцинированных — тем 
выше заболеваемость. Какова 
причина?

— Число заболевших растёт 
из-за особенностей новой ко-

ронавирусной инфекции. Она 
протекает волнообразно, име-
ет несколько форм заболевания, 
а вирус передаётся воздушно- 
капельным путём: один больной 
может заразить до 10 человек. 
Чтобы снизить заболеваемость, 
есть только один способ — при-
виться всем и быстро. Мы пери-
од вакцинации очень растянули. 
Если мы все сейчас оперативно 
не вакцинируемся, то, к сожале-
нию, так и будем получать волны 
заболеваемости.

Владимир РОЩИН
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Открытый диалог с властью
В Орловской области 
продолжает работу портал 
Обращаемвнимание.рф, 
созданный для быстрого 
решения волнующих 
жителей региона вопросов.

На интерактивной карте 
отображаются все 
обращения. Ответственные 

должностные лица обязаны 
не только оперативно 

реагировать, но и ответить 
через портал с предъявлением 
подтверждающих решение 
проблем фотографий.

Электронный адрес портала: 
Обращаемвнимание.рф

#ОБРАЩАЕМВНИМАНИЕ

день ночь
+3 +3 °С°С +1 +1 °С°С

Пасмурно, 
дождь

ПОГОДА Вторник

Стр. 3«Точки роста» меняют школьную жизнь

СТОП, КОРОНАВИРУС!

орловец пополнил список заболевших COVID-19 
за минувшие сутки.

По данным федерального оперативного штаба на 6 декабря, 
с начала пандемии в Орловской области выявлено 
65 010 инфицированных коронавирусом (+ 271 за сутки). 

Выздоровели 52 428 человек (+ 295 за сутки), умерли 
1330 (+ 5 за сутки).

В России за сутки уменьшилось число подтверждённых 
новых случаев заболевания COVID-19. Так, 5 декабря 
было 32 602 человека, 6 декабря зарегистрировано 
32 136 (- 466 за сутки).

на 6 декабря полностью завершили вакцинацию.

Из них «Спутником V» привились 241 505 человек, 
«ЭпиВакКороной» — 13 981, вакциной «КовиВак» — 2058, 
вакциной «Спутник Лайт» — 54 180 человек.
33 508 человек ревакцинировались.

Ирина ПОЧИТАЛИНА
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311 724 орловца

ПАМЯТЬ

НЕИЗВЕСТНЫЙ СОЛДАТ — 

ОН ТАКОЙ ЖЕ ГЕРОЙ!
В минувшую пятницу состоялась церемония возложения гирлянды Славы и цветов к стеле 
«Орёл — город воинской славы». Мероприятие было посвящено Дню Неизвестного солдата

ПРЯМА Я  Р Е Ч Ь

Андрей Клычков, губернатор Орловской области:
— Наш священный долг — быть достойными мужества 
и самоотверженности наших предшественников. Мы берём на себя 
ответственность за продолжение славных традиция победителей, 
сохранения памяти их легендарных подвигов, бескомпромиссного 
служения России и российскому народу.

Леонид Музалевский, председатель Орловского областного Совета 
народных депутатов:
— По всей стране отмечается День Неизвестного солдата. В каждом 
регионе есть место, где стоит памятник и горит Вечный огонь, куда 
люди могут прийти и поклониться подвигу тех, чьи имена остались 
неизвестными.
Сегодня наши поисковые отряды работают для того, чтобы поднимать 
погибших из земли. К сожалению, не все имена удаётся восстановить, 
но, воздавая гражданские, христианские и воинские почести, мы заново 
предаём останки павших воинов земле и говорим, что память для нас, 
ныне живущих, — это святое, это самое главное!
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3 декабря — День 
Неизвестного солдата. 
Эта памятная дата — дань 
уважения бессмертному 
подвигу павших 
защитников Отечества, 
чьи имена остались 
неизвестными.

П
амятный день в честь 
Неизвестного солдата 
начали отмечать совсем 
недавно, с 2014 года. Он 

посвящён всем погибшим 
в войнах защитникам России, 
имена которых установить не 
удалось.

Для Дня Неизвестного 

солдата выбрана дата 3 декаб-
ря. В этот день в 1965 году, 
когда отмечалась четверть 
века разгрома немецко-фаши-
стских захватчиков в битве под 
Москвой, в Александровский 
сад перед Кремлёвской стеной 
перенесли останки Неизвест-
ного солдата, погибшего при 
обороне российской столицы 
и похороненного в районе Зе-
ленограда, на 41-м километре 
по Ленинградскому шоссе.

С  тех  пор  3  декабря 
принято чтить память всех 
погибших за Родину бойцов, 
чьих имён мы, к сожалению, 
не знаем.

Гирлянду Славы к стеле 
возлагали  губернатор  и 
председатель правительства 
Орловской области Андрей 
Клычков, председатель Ор-
ловского областного Совета 
народных депутатов Леонид 
Музалевский , главный 
федеральный инспектор по 
Орловской области Леонид 
Соломатин, митрополит 
Орловский и Болховский 
Тихон, сенатор Российской 
Федерации Василий Иконни-
ков, депутат Государственной 
думы Федерального собрания 
Российской Федерации Ольга 
Пилипенко, исполняющий 

обязанности мэра города 
Орла Олег Минкин, предсе-
датель Орловского городского 
Совета народных депутатов 
Василий Новиков.

Цветы возлагали члены 
правительства Орловской 
области, депутаты Орлов-
ского областного Совета 
народных депутатов, депу-
таты Орловского городского 
Совета народных депутатов, 
представители Вооружённых 
сил и правоохранительных 
органов , общественных 
организаций, жители города 
Орла.

Алиса СИНИЦЫНА

НОВОСТИ ПФР

Изменились номера 
телефонов
для предварительной записи на приём 
в клиентскую службу Отделения ПФР 
по Орловской области.

Записаться на приём в клиентскую службу г. Орла 
и Орловского района можно по телефонам: 
8 (4862) 72-92-26; 8 (4862) 72-92-24; 

8 (4862) 72-92-16; 8 (4862) 72-92-42. В вечернее время 
с 18.00 до 20.00 в приёмные дни (понедельник, 
вторник, четверг) записаться на прием можно 
по телефонам: 8 (4862) 72-92-16; 8 (4862) 72-92-42.

Как сообщает пресс-служба Отделения ПФР 
по Орловской области, запись на приём доступна 
на сайте Пенсионного фонда Российской Федерации 
www.pfr.gov.ru в разделе «Электронные услуги 
и сервисы ПФР» и в мобильном приложении 
«ПФР. Электронные сервисы» в разделе «Записаться 
на приём». Воспользоваться этими сервисами могут 
все граждане, в том числе не имеющие учётной 
записи ЕСИА.

Владимир РОЩИН

ПРОМЗОНА

Динамика позитива
12,3 млрд. рублей составил объём налоговых 
поступлений в региональный бюджет в сфере 
промышленности за 10 месяцев 2021 года.

Это 152,8 % к уровню 2020 года. Вообще 
же промышленные предприятия региона 
обеспечивают третью часть налоговых 

поступлений в консолидированный бюджет 
Орловской области. Об этом руководитель 
областного департамента промышленности 
и торговли Максим Петров сообщил 6 декабря 
на заседании регионального правительства, 
которое провёл губернатор Андрей Клычков.

По итогам 10 месяцев 2021 года индекс 
промышленного производства в Орловской области 
составил 113,6 % к соответствующему периоду 
2020 года. Объём отгруженных товаров собственного 
производства, выполненных работ и услуг 
в промышленности за 10 месяцев 2021 года — 
146,3 млрд. рублей, или 124 % по сравнению 
с аналогичным периодом 2020 года.

Объём экспорта промышленной продукции по 
итогам девяти месяцев 2021 года составил 170 млн. 
долл. США (127,2 % к уровню аналогичного периода 
прошлого года). Орловские предприятия в основном 
отправляют за рубеж машиностроительную 
продукцию, металлы и изделия из них, а также 
строительные и отделочные материалы.

В промышленности области занято 45 тысяч 
человек со средней зарплатой 34 тыс. рублей 
(на ряде ведущих предприятий она до 1,5 раза 
больше).

Профильным департаментом сформирован 
реестр инфраструктурных проблем промышленных 
предприятий, который позволяет определить 
наиболее эффективные пути их решения. 
Так, при содействии департамента в 2021 году 
ОАО «Болховский завод полупроводниковых 
приборов» первым в стране получил 
регистрационное удостоверение на производство 
собственной инсулиновой помпы. Орловскому 
бумажному комбинату оказано содействие 
в переговорах по расширению рынков сбыта 
и достигнута договорённость о создании 
производства гофрокартона в Ставропольском крае, 
сырьём для которого станет орловская бумага.

Осуществляется постоянное взаимодействие 
с Минпромторгом России, которое направлено 
как на поддержку отдельных предприятий, 
так и на комплексное развитие орловской 
промышленности. За 10 месяцев 2021 года 
промышленные предприятия региона привлекли 
около 580 млн. рублей федеральных средств 
на проекты по развитию производства.

В целях стимулирования инвестиционной 
деятельности на региональном уровне 
разработаны новые механизмы государственной 
поддержки промышленного сектора. Один 
из них — возмещение части затрат промышленных 
предприятий, связанных с приобретением 
нового оборудования. Субсидия предоставляется 
в размере не более 20 % общей суммы фактически 
произведённых и документально подтверждённых 
затрат, в сумме, не превышающей 10 млн. рублей 
на заявителя. Ещё один механизм господдержки — 
возмещение затрат на обслуживание кредитов, 
направленных на приобретение цифровых 
и технологических решений, призванных 
оптимизировать производственные процессы 
на предприятии. Субсидия по кредиту 
предоставляется в размере 70 % суммы фактических 
затрат предприятий на уплату процентов 
по кредиту. На данные меры поддержки планируется 
направить около 17 млн. рублей.

В 2022 году на Орловщине продолжится 
реализация нацпроекта «Производительность 
труда». В этом году в его рамках были 
созданы Региональный центр компетенций 
в сфере производительности труда и учебные 
производственные площадки «Фабрика 
производственных процессов» и «Фабрика офисных 
процессов».

В целом, как отметили участники совещания, 
промышленность региона развивается в позитивном 
направлении. Важно, что в промышленном секторе 
отмечается рост средней заработной платы.

Андрей Клычков дал поручение продолжить 
работу с промпредприятиями региона в части 
получения ими господдержки.

Ирина ВЛАДИМИРОВА

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ ГАЗЕТЫ 

«ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА»

regionorel.ru

Память 
о подвиге тех, 
кто одолел 
фашизм, 
будет вечной
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ПРАВОСУДИЕ

ГЛАВНОЕ ДЛЯ СУДЬИ — ЗАКОН
Помимо безупречного знания правовых норм судья должен обладать целым рядом других важных качеств
Труд судьи — это не только изучение документов, 
рассмотрение дела и вынесение решения. Это огромная 
каждодневная трата души, умение слышать и слушать 
участников процесса, умение принять мудрое решение 
в самой непростой ситуации, корректно погасить огонь 
страстей в судебном заседании (а такое тоже случается) 
и направить слушание дела в установленные законом 
рамки. А ещё внутренняя твёрдость и сила воли, работа, 
в которой нет места эмоциям, где глава всему — закон.

В 
канун Дня юриста, кото-
рый отмечается в стране 
в начале декабря, состо-
ялась беседа с председа-

телем Орловского областного 
суда Е. Н. Суворовой.

— Елена Николаевна, 
в должности судьи вы ра-
ботаете более 28 лет, вам 
присвоен первый квалифи-
кационный класс. А с чего 
начинался ваш путь в этой 
профессии?

— Я начала работать в 
Саратовской прокуратуре — 
в первое время курьером, 
секретарём-машинистом, 
старшим инспектором. Па-
раллельно окончила Саратов-
ский юридический институт 
и в 1992 году поступила на ра-
боту в Энгельсский городской 
народный суд консультантом. 
Председателем суда был 
Борис Гаврилович Синдеев. 
Он родился незадолго до 
начала Великой Отечествен-
ной вой ны, тоже окончил 
Саратовский юридический 
институт и всю свою жизнь 
посвятил правосудию. Был 
талантливым организатором 
и с удовольствием делился 
своим большим жизненным 
и профессиональным опытом 
с молодыми коллегами.

Помню, ещё совсем недол-
го работала в суде, но Борис 
Гаврилович, уходя в отпуск, 
поручил мне сделать четыре 
обобщения  практики  — 
задание, которое казалось 
невыполнимым. Не знаю, 
как, но я справилась.

Потом  уже  поняла : 
опытные наставники так 
и поступают, немного при-
смотревшись к молодому 
специалисту, дают ему 
что-нибудь посложней, что-
бы проверить, справится ли 
и будет ли из него толк. Если 
результат оказывается поло-
жительным, щедро делятся 
своими знаниями, опытом 
и незаметно «выращивают» 
настоящего профессионала.

— Кого ещё из коллег 
можете назвать своим 
наставником?

— Пожалуй, назову двух: 
Римма Евгеньевна Волосатых 
и Фёдор Викторович Телегин. 
Оба сейчас в отставке. Вы-

сококвалифицированные 
юристы, грамотные судьи, 
мудрые руководители, обла-
дающие глубокими знаниями 
законодательных норм и су-
дебной практики. В период 
моей работы в Саратовском 
областном суде они рассмат-
ривали наиболее сложные 
категории гражданских дел, 
непременно обеспечивая 
высокое качество отправ-
ления правосудия, и всегда 
поддерживали  молодых 
коллег.

Я  с  благодарностью 
вспоминаю время работы 
в Энгельсском городском 
народном суде под руковод-
ством Бориса Гавриловича 
Синдеева. Он многому помог 
научиться.

После 10 лет в прокура-
туре непросто было пере-
ключиться на работу в суде. 
Но сложилось так, что уже 
имея высшее юридическое 
образование, была принята 
на должность консультан-
та — кто-то из сотрудников 
канцелярии заболел, и на 
меня временно возложили 
исполнение обязанностей 
специалиста, где высшее 
образование не требова-
лось. Признаться, от такого 
решения была не в восторге, 
но именно на этой позиции 
освоила всё — от регистра-
ции корреспонденции до 
исполнения судебных актов. 
Впоследствии эти знания и 
навыки очень пригодились.

— А что было самым 
сложным?

— Объём работы. В суде 
перед тобой стоит много 
задач — так есть сейчас, 
так было и раньше. Но если 
сегодня у каждого из нас на 
столе персональный компь-
ютер и мы обеспечены всей 
необходимой оргтехникой, то 
в то время на 10 судей прихо-
дилось всего две машинистки, 
которые набирали тексты. 
Очень много приходилось 
писать от руки, порой до 
позднего вечера. А если в кон-
це листа от усталости или по 
какой-то иной причине до-
пускалась ошибка, надо было 
заново его переписывать.

— Скажите, какие кате-

гории дел сложнее рассмат-
ривать в эмоциональном, 
а какие — в юридическом 
плане?

— Из гражданских дел для 
меня наиболее сложными 
в  эмоциональном  плане 
являются семейные споры, 
особенно когда супруги 
спорят о детях. Теша свои 
амбиции, родители совер-
шенно забывают о ранимости 
детской психики.

В юридическом плане 
трудны земельные и на-
логовые споры. Эти сферы 
регулируются  сложным 
законодательством, которое 
к тому же часто меняется.

— В 2017 году вы посе-
тили Европейский суд по 
правам человека. Расска-
жите об этом визите.

— Тогда нашу делегацию 
пригласили участвовать в 
качестве экспертов в рас-
смотрении дела по жалобам, 
поданным гражданкой Порту-
галии (бывшей судьёй) против 
Португальской Республики. 
Заявительница, в частности, 
жаловалась на нарушение 
пункта 1 ст. 6 Европейской 

конвенции о защите прав 
человека и основных свобод 
в связи с отсутствием у неё 
доступа к независимому 
и беспристрастному суду, 
имеющему полноту юрис-
дикции, а также на отсутствие 
публичного разбирательства 
дела.

Жалобы были поданы в 
августе и ноябре 2013 года. 
Мы  присутствовали  на 
заседании в 2017 году, а по-
становление вступило в силу 
только в ноябре 2018 года. 
Меня тогда поразила нето-
ропливость европейского 
правосудия. Конечно, есть 
дела , которые  требуют 
времени, чтобы принять 
решение, но быть настолько 
неспешным в российских 
реалиях просто невозможно.

— В своё время вы были 
главой квалификационной 
коллегии судей Саратов-
ской области. Если исходить 
из этого опыта, какими ка-
чествами должен обладать 
современный судья?

— Сам отбор на должность 
судьи достаточно строгий, 
и с каждым годом становится 

всё более жестким. Это нужно 
для того, чтобы случайные 
люди не попали в судейское 
кресло.

Поэтому тот, кто решил 
стать судьёй, во-первых, дол-
жен быть готов к постоянному 
изучению законодательства — 
ведь оно часто меняется. 
Во-вторых, следует знать, 
что будущий судья неизбежно 
встретится со всевозможными 
искушениями — он должен 
устоять перед ними и от-
правлять правосудие только 
в строгом соответствии с за-
коном. В-третьих, кандидат 
на должность судьи должен 
уметь выдерживать большие 
эмоциональные нагрузки и 
в любой ситуации сохранять 
беспристрастность и объ-
ективность. Очень хорошо, 
если у такого кандидата есть 
хотя бы минимальные знания 
психологии — это необходи-
мо, чтобы снять напряжение 
между участниками процесса.

И в целом, недостаточно 
иметь необходимый стаж, 
безупречную репутацию и 
успешно сдать квалификаци-
онный экзамен, чтобы стать 
настоящим судьёй. Нужно 
иметь гораздо большее.

— Известно, что вы стали 
инициатором проекта для 
школьников «Познаю мир 
правосудия». Расскажите, 
что это за проект?

— Он состоит из трех эта-
пов: ознакомительного, ко-
торый включает в себя, в том 
числе, экскурсию по музею 
судебной системы Орловской 
области; творческого — в его 
рамках мы проводим конкурс 
письменных работ на темы 
«Профессия — судья» и «Суд 
моими глазами». И третий 
этап — «Урок правосудия» — 
имитационная игра, воссоз-
дающая судебный процесс 
с  участием  присяжных 
заседателей.

— Важным направле-
нием работы Орловского 
областного суда является 
повышение открытости 
и доступности правосудия. 
Как выстраиваете взаимо-
действие со СМИ?

— Прежде всего, посто-
янно планируем общение 
с прессой, проявляем иници-
ативу в подаче журналистам 
оперативной, объективной 
и достоверной информа-
ции, учитываем специфику 
работы каждого СМИ. При 
этом работа строится на 
принципах взаимного ува-
жения интересов друг друга, 
информационной открытости 

и доступности информации 
о деятельности судов.

Встречи  журналистов 
с  руководством  с уда , 
пресс-конференции, твор-
ческие конкурсы — всё это 
позволяет представителям 
прессы задать интересующие 
их вопросы, уточнить и разъ-
яснить обществу спорные 
с точки зрения права мо-
менты, осветить изменения 
в законодательстве.

Все ведущие СМИ региона, 
публикуя итоги рассмотрения 
резонансных дел, в своих 
материалах в той или иной 
степени отражают официаль-
ную позицию суда. Это очень 
важно и помогает донести 
до граждан достоверную 
информацию, укрепляет 
доверие к судебной власти. 
Даже в период пандемии 
журналисты могли присут-
ствовать на рассмотрении 
таких дел — конечно, при 
условии соблюдения всех 
санитарных требований.

— Что, на ваш взгляд, 
самое сложное в работе 
председателя суда?

— Сама работа предсе-
дателя в целом непростая. 
Но , пожалуй , наиболее 
ответственное и сложное 
направление — это кадры. 
Здесь очень важно не оши-
биться, увидеть, что человек 
пришёл в судебную систему 
не случайно.

— Что  помогает от-
влечься от напряжённых 
будней и отдохнуть, даёт 
силы, чтобы преодолевать 
трудности и идти дальше?

— Прогулки, чтение книг, 
просмотр фильмов, хорошая 
музыка — наверное, как и 
у многих других судей.

— Ваши  пожелания 
коллегам, отметившим на-
кануне профессиональный 
праздник.

— К юристам люди всегда 
обращаются за помощью, 
с просьбой восстановить на-
рушенные права: кому-то не 
выплатили зарплату, кого-то 
незаконно уволили, оказали 
некачественную услугу или 
совершено преступление. 
А кому-то нужна помощь 
в оформлении документов. 
Ситуаций множество. Юри-
стам всех специальностей 
желаю сохранять верность 
выбранной  профессии , 
готовность помогать людям, 
принимать законные и спра-
ведливые решения. И, конечно 
же, всем — крепкого здоровья!

Беседовала 
Дина ЯГУПОВА

УПРОЩЁНКА

Электронная лицензия
В Орловской области оптимизировали лицензирование 
сбора металлов.

Выдача лицензий на дея-
тельность по заготовке, 
хранению, переработке, 

реализации лома чёрных 
и цветных металлов пере-
шла на реестровую модель. 
Об этом сообщил 29 ноября 
на аппаратном совещании 
в администрации области 
руководитель департамента 
промышленности и торговли 
региона Максим Петров.

Реестровая модель, преду-

с матривающая подтвержде-
ние наличия лицензии на 
осуществление конкретного 
вида деятельности записью 
в электронном реестре ли-
цензий, введена в РФ 1 января 
2021 года. Выдача лицензий 
на бумажных носителях 
отменена.

С 23 июля все юридически 
значимые действия, включая 
регистрацию заявлений, 
проведение документарных 

и выездных проверок, форми-
рование выписок, отражаются 
в государственной информа-
ционной системе «Типовое 
облачное решение по авто-
матизации контрольной 
(надзорной) деятельности».

На 25 ноября в региональ-
ном сегменте реестра лицен-
зий на заготовку, хранение, 
переработку и реализацию 
лома чёрных и цветных 
металлов содержатся сведе-
ния о 78 лицензиях, из них 
67 — действующие.

Елена НИКОЛАЕВА

НА ФОНЕ ГОРОДА

Троллейбус тронется?
20 автобусов 
и 10 троллейбусов заменят 
изношенный транспорт 
орловского ТТП.

На аппаратном совещании 
в администрации области 
29 ноября был рассмот рен 

вопрос развития МУП «Трам-
вайно-троллейбусное пред-
приятие» г. Орла.

МУП осуществляет муни-
ципальные и пригородные 
пассажирские перевозки 
троллейбусами, трамваями 
и автобусами. По итогам ра-
боты за десять месяцев этого 
года убытки ежемесячно 
превышали 20 млн. рублей.

И. о. генерального директо-
ра МУП «Т ТП» Юрий Чемеров 
значительные финансовые 
потери предприятия связал, 
в частности, с низким выпу-
ском на линию транспортных 
средств и их частым сходом 
с маршрутов в результате по-
ломок, а также с невозможно-
стью приобретения запасных 
частей для ремонта, ростом 
стоимости услуг на техосмотр. 
Он отметил, что предприятию 
жизненно необходимо обнов-
ление транспортного парка.

— Осознавая важность 
предприятия, а также не-
обходимость исполнения 
им социальной функции по 
транспортному обслужива-
нию населения, правитель-
ство Орловской области и 
администрация города Орла 

оказывают предприятию фи-
нансовую помощь, — сказал 
мэр Орла Юрий Парахин.

Для погашения расходов 
предприятию в этом году 
субсидировано 151,5 млн. 
рублей. На прошлой неделе 
принято решение о выделе-
нии ТТП ещё 86 млн. рублей на 
погашение задолженностей.

Транспортные средства, 
которые сейчас работают на 
маршрутах, но практически 
полностью  выработали 
свой ресурс, будут частично 
заменены по результатам до-
говоренности с ГУП «Мосгор-
транс», которое передаст 
Орлу 20 автобусов большой 
вместимости и 10 троллей-
бусов. Использование более 
современного транспорта 
позволит сэкономить на 
ремонте и выпускать транс-
порт на линию по графикам 
согласно контрактам.

Руководству МУП «ТТП» 
поручено выделить автобус-
ные перевозки в отдельную 
структуру с одновременной 

автоматизацией процессов 
службы движения, оптими-
зировать штат диспетчеров, 
усилить контроль работы 
водителей. Необходимо 
также увеличить доход от 
неосновной деятельности 
(выполнение подрядных ра-
бот и др.). В настоящее время 
прорабатывается вопрос 
о передаче на региональный 
уровень полномочий по орга-
низации перевозок в г. Орле.

Губернатор Орловской 
области Андрей Клычков 
обратил внимание на не-
обходимость усиления кон-
троля за пассажиропотоком 
и создания условий для его 
увеличения, а также подчер-
кнул важность налаживания 
взаимопонимания между 
руководством и работниками 
предприятия. Кроме того, 
поручил до 1 января 2022 года 
разработать конкретный план 
мероприятий по стабилиза-
ции работы МУП «ТТП».

Арина КУЛИКОВА

ВЫБОРЫ-2021
Итоговый финансовый отчёт о поступлении и расходовании средств 

избирательного фонда кандидата

Пашкова Ирина Викторовна          № 40810810547009000116

ВСП № 8595/010 ЦЕНТРАЛЬНО-ЧЕРНОЗЁМНЫЙ БАНК ПАО «СБЕРБАНК»
302040, город Орёл, ул. Октябрьская, д. 134

Выборы депутатов Орловского областного 
Совета народных депутатов созыва 2021—2026 годов

Орловская область
Округ № 17 (№ 17)

По состоянию на 18.10.2021 г.
В руб.

Строка финансового отчёта Шифр 
строки Сумма Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 138892

1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования 
избирательного фонда 20 138892

1.1.1 Собственные средства кандидата, избирательного объединения 30 0

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим его избирательным 
объединением 40 138892

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0

1.2
Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих 
под действие пунктов 5, 6 и 6.1 статьи 58 ФЗ от 12.06.2002 г. 
№ 67-ФЗ

70 0

1.2.1 Собственные средства кандидата, избирательного объединения 80 0

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим его избирательным 
объединением 90 0

1.2.3 Средства гражданина 100 0
1.2.4 Средства юридического лица 110 0

2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 120 0
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0

2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших 
с нарушением установленного порядка 140 0

2.2.1
Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования, либо 
не указавшим обязательные сведения в платежном документе или 
указавшим недостоверные сведения

150 0

2.2.2
Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования, либо не указавшим обязательные сведения 
в платежном документе или указавшим недостоверные сведения

160 0

2.2.3 Средств, превышающих предельный размер добровольных 
пожертвований 170 0

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших 
в установленном порядке 180 0

3 Израсходовано средств, всего 190 138892
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей 
избирателей 210 0

3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 220 0

3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических 
печатных изданий 230 0

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0

3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных 
материалов 250 101500

3.6 На проведение публичных мероприятий 260 0

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного 
характера 270 0

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) 
юридическими лицами или гражданами РФ по договорам 280 28500

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных 
с проведением избирательной кампании 290 8892

4.1
Распределено неизрасходованного остатка средств фонда 
пропорционально перечисленным в избирательный фонд денежным 
средствам

300 0

4
Остаток средств фонда на дату составления отчёта (заверяется 
банковской справкой) (стр. 310 = стр. 10 — стр. 120 — стр. 190 — 
стр. 300)

310 0

Итоговый финансовый отчёт о поступлении и расходовании средств 
избирательного фонда кандидата

Писарев Алексей Владимирович          № 40810810147009000406

ВСП № 8595/010 ЦЕНТРАЛЬНО-ЧЕРНОЗЁМНЫЙ БАНК ПАО «СБЕРБАНК»
302040, город Орёл, ул. Октябрьская, д. 134

Выборы депутатов Орловского областного 
Совета народных депутатов созыва 2021—2026 годов

Орловская область
Округ № 17 (№ 17)

По состоянию на 20.10.2021 г.
В руб.

Строка финансового отчёта Шифр 
строки Сумма Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 43750

1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования 
избирательного фонда 20 43750

1.1.1 Собственные средства кандидата, избирательного объединения 30 43750

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим его избирательным 
объединением 40 0

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0

1.2
Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих 
под действие пунктов 5, 6 и 6.1 статьи 58 ФЗ от 12.06.2002 г. 
№ 67-ФЗ

70 0

1.2.1 Собственные средства кандидата, избирательного объединения 80 0

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим его избирательным 
объединением 90 0

1.2.3 Средства гражданина 100 0
1.2.4 Средства юридического лица 110 0

2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 120 0
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0

2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших 
с нарушением установленного порядка 140 0

2.2.1
Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования, либо 
не указавшим обязательные сведения в платежном документе или 
указавшим недостоверные сведения

150 0

2.2.2
Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования, либо не указавшим обязательные сведения 
в платежном документе или указавшим недостоверные сведения

160 0

2.2.3 Средств, превышающих предельный размер добровольных 
пожертвований 170 0

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших 
в установленном порядке 180 0

3 Израсходовано средств, всего 190 43750
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей 
избирателей 210 0

3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 220 0

3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических 
печатных изданий 230 0

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0

3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных 
материалов 250 8750

3.6 На проведение публичных мероприятий 260 0

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного 
характера 270 0

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) 
юридическими лицами или гражданами РФ по договорам 280 35000

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных 
с проведением избирательной кампании 290 0

4.1
Распределено неизрасходованного остатка средств фонда 
пропорционально перечисленным в избирательный фонд денежным 
средствам

300 0

4
Остаток средств фонда на дату составления отчёта (заверяется 
банковской справкой) (стр. 310 = стр. 10 — стр. 120 — стр. 190 — 
стр. 300)

310 0

Итоговый финансовый отчёт о поступлении и расходовании средств 
избирательного фонда кандидата

Рукосуев Владимир Николаевич 

Для кандидита отсутствует избирательный фонд

Выборы депутатов Орловского областного 
Совета народных депутатов созыва 2021—2026 годов

Орловская область
Округ № 16 (№ 16)

По состоянию на 22.10.2021 г.
В руб.

Строка финансового отчёта Шифр 
строки Сумма Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 0

1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования 
избирательного фонда 20 0

1.1.1 Собственные средства кандидата, избирательного объединения 30 0

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим его избирательным 
объединением 40 0

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0

1.2
Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих 
под действие пунктов 5, 6 и 6.1 статьи 58 ФЗ от 12.06.2002 г. 
№ 67-ФЗ

70 0

1.2.1 Собственные средства кандидата, избирательного объединения 80 0

1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим его избирательным 
объединением 90 0

1.2.3 Средства гражданина 100 0
1.2.4 Средства юридического лица 110 0

2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 120 0
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0

2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших 
с нарушением установленного порядка 140 0

2.2.1
Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования, либо 
не указавшим обязательные сведения в платежном документе или 
указавшим недостоверные сведения

150 0

2.2.2
Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять 
пожертвования, либо не указавшим обязательные сведения 
в платежном документе или указавшим недостоверные сведения

160 0

2.2.3 Средств, превышающих предельный размер добровольных 
пожертвований 170 0

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших 
в установленном порядке 180 0

3 Израсходовано средств, всего 190 0
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей 
избирателей 210 0

3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 220 0

3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических 
печатных изданий 230 0

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0

3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных 
материалов 250 0

3.6 На проведение публичных мероприятий 260 0

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного 
характера 270 0

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) 
юридическими лицами или гражданами РФ по договорам 280 0

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных 
с проведением избирательной кампании 290 0

4.1
Распределено неизрасходованного остатка средств фонда 
пропорционально перечисленным в избирательный фонд денежным 
средствам

300 0

4
Остаток средств фонда на дату составления отчёта (заверяется 
банковской справкой) (стр. 310 = стр. 10 — стр. 120 — стр. 190 — 
стр. 300)

310 0

В МУНИЦИПАЛИТЕТАХ

Есть контакт
Среднее время 
ответов жителям 
Орловской области 
на поднятые в соцсетях 
вопросы составляет 
2 часа 45 минут.

2 декабря на еженедельном 
совещании с главами му-
ниципальных образова-

ний, которое провёл в режи-
ме видео-конференц-свя-
зи губернатор области Ан-
дрей Клычков, руководитель 
Центра управления регионом 
Анастасия Пилипенко доло-
жила о промежуточных итогах 
работы органов местного са-
моуправления в информаци-
онно-аналитической системе 
«Инцидент-менеджмент».

Качество обратной связи 
с жителями складывается 
из качества работы админи-
страций муниципалитетов 
в ИАС «Платформа обратной 
связи» государственной ин-
формационной системы «Еди-
ный портал государствен-
ных и муниципальных услуг 
(функций)», в информаци-
онно-аналитической систе-
ме «Инцидент-менеджмент» 
и качества ведения официаль-
ных аккаунтов администра-
ций и глав муниципальных 
образований в соцсетях.

К информационно-ана-
литической системе «Инци-
дент-менеджмент» в социаль-
ных сетях подключены акка-
унты 20 глав муниципальных 

образований. Активно рабо-
тают по выстраиванию диа-
лога с жителями главы Бол-
хова, Мценска, Болховского, 
Верховского, Глазуновского, 
Дмитровского, Должанского, 
Колпнянского, Корсаковского, 
Кромского, Ливенского, Ново-
деревеньковского, Орловско-
го, Покровского, Сосковско-
го, Свердловского, Троснян-
ского, Урицкого, Хотынецко-
го и Шаблыкинского районов.

На 1 ноября в соцсетях 
было представлено 259 офи-
циальных аккаунтов с поч-
ти 118 тыс. подписчиками, на 
1 декабря — 301 официаль-
ный аккаунт и около 150 тыс. 
подписчиков.

Ольга ВОЛКОВА

До 100 совсем недалеко
В двух городах 
и 17 районах области 
освоено свыше 90 % 
средств, выделенных 
на реализацию 
нацпроектов.

Об этом сообщил 2 декабря 
на совещании губерна-
тора Андрея Клычкова 

с главами муниципальных 
образований заместитель 
главы региона по планирова-

нию, экономике и финансам 
Вадим Тарасов.

В числе лучших — г. Ливны, 
г. Мценск, Болховский, Мало-
архангельский, Глазуновский, 
Шаблыкинский, Должанский, 
Колпнянский, Троснянский, 
Новодеревеньковский , 
Знаменский, Дмитровский, 
Сосковский, Хотынецкий, 
Залегощенский, Кромской, 
Покровский, Ливенский и 
Корсаковский районы.

Более 50 % освоено в 
Верховском, Орловском, 
Урицком, Краснозоренском, 
Мценском, Свердловском му-
ниципальных образованиях.

В этом году на реализацию 
региональных  проектов 
преду  смотрено  свыше 
6,5 млрд. рублей, муници-
пальных — 3,3 млрд. рублей.

Арина КУЛИК
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ДО ЧЕГО ТЕХНИКА ДОШЛА?
В школах Хотынецкого района открылось пять центров образования «Точка роста»

Первая из них 
появилась в 2019 году 
в Богородицкой школе. 
В следующем году 
«Точки роста» открылись 
в Ильинской и Хотынецкой 
школах. А 2021-й принёс 
обновления в жизнь 
Юрьевской и Жудерской 
школ. И всё это благодаря 
национальному проекту 
«Образование».

ПРЕДВЕСТНИКИ РОСТА
Сейчас в Ильинской шко-

ле учится около 70 детей 
из Ильинского, Льгова, Бу-
латово-1 и Булатово-2. Ребя-
тишек из соседних населён-
ных пунктов каждый день 
привозят в школу на автобу-
се. Обучение проходит в одну 
смену.

— В сельской местности 
школа — это больше чем уч-
реждение образования, это 
центр культурной жизни, 
центр развития, вторая се-
мья, — рассказывает дирек-
тор Ильинской средней об-
щеобразовательной школы 
Наталья Махова.

Детей обучают 15 препода-
вателей. Это опытные специ-
алисты, за спиной которых 
десятки лет стажа. В тринад-
цати кабинетах учителя не 
только дают детям знания, 
но и воспитывают в них лич-
ность. Дважды в день учащие-
ся получают горячее питание.

Гордость Ильинской шко-
лы — спортивный зал, кото-
рый был несколько лет на-
зад отремонтирован в рам-
ках национального проекта 
«Образование». Можно ска-
зать, что эти новшества ста-
ли предвестниками ещё более 
крупного преобразования — 
1 октября 2020 года в Ильин-
ской школе открылся центр 
образования «Точка роста» 
цифрового и гуманитарного 
профиля.

ЗАНЯТИЯ ПО ДУШЕ
Благодаря национально-

му проекту «Образование» 
в школе провели капиталь-
ный ремонт двух кабинетов. 
Теперь это современные клас-
сы, которые не стыдно пока-
зать гостям. Но прежде всего 
подобные изменения были 
сделаны для учеников и пре-
подавателей. И первые итоги 
работы «Точки роста» налицо.

— Оборудование позволи-
ло по-новому подойти к про-

ведению уроков и дополни-
тельных занятий по основам 
безопасности жизнедеятель-
ности, информатике, техно-
логии, физической культу-
ре. В школе появились но-
вые кружки по программам 
дополнительного образова-
ния, — рассказывает Наталья 
Махова.

Десять ноутбуков, 3D-прин-
тер, квадракоптер, шлем вир-
туальной реальности, много-
функциональное устройство, 
фотоаппарат, смартфон, шта-
тив и микрофон, дрели, кле-
евые пистолеты, электро-
лобзики, конструкторы, тре-
нажёры-манекены с целью 
обучения первой помощи, на-
глядные пособия — это лишь 
небольшой список того, что 
появилось в школе с откры-
тием «Точки роста».

— Каждый нашёл себе за-
нятие по душе. Больше все-
го дети интересуются новы-
ми технологиями, цифрови-
зацией. Ученики с удоволь-
ствием посещают несколько 
кружков, ведь многие никог-
да и не видели подобного 
оборудования. Сейчас глав-
ная тема общения у детей — 
«Точка роста». Они делятся 
своими успехами и плана-
ми, учатся командной рабо-
те, умению строить отноше-
ния внутри коллектива, от-
крывают для себя что-то но-
вое, — рассказывает Наталья 
Ивановна.

Вскоре после открытия 
«Точки роста» в школу про-
вели высокоскоростной ин-
тернет. Пока он есть не во всех 

кабинетах, но работа в этом 
направлении ведётся. Вско-
ре высокоскоростной доступ 
во Всемирную паутину поя-
вится во всех классах.

— Интернет позволяет 
значительно улучшить каче-
ство образования, оператив-
но получить доступ к инфор-
мации, — подмечает Наталья 
Ивановна.

За год работы дети, посе-
щающие «Точку роста», до-
бились значительных успе-
хов: учащиеся Ильинской 
школы стали победителя-
ми и призёрами различ-
ных районных и областных 
конкурсов.

Отдельно стоит сказать 
о преподавателях, которые 
перед запуском «Точки ро-
ста» прошли обучение. Для 
них появление этого центра 

образования стало прекрас-
ной возможностью проявить 
себя и узнать что-то новое.

— «Точка роста» — это 
большой подарок для всех 
нас, для всего села. Кабине-
ты выглядят очень стиль-
но, технологическое осна-
щение — на высшем уровне. 
Здесь мы проводим десят-
ки мероприятий. Рады, что 
техника наконец-то дошла 
и до нашей школы. Прият-
но отметить положитель-
ные изменения в подходе 
к обучению у преподавате-
лей и учеников — они ста-
ли более увлечёнными. Могу 
с уверенностью сказать, что 
«Точка роста» дала нашей 
школе новый толчок разви-
тию, — резюмирует дирек-
тор Ильинской средней шко-
лы Наталья Махова.

ДИВНЫЙ НОВЫЙ МИР
В 2021 году в Хотынецком 

районе появились две «Точки 
роста» естественно-научной 
и технологической направ-
ленности. Одна из них откры-
лась в Жудерской школе, где 
в настоящее время обучается 
около 40 детей. Ребята полу-
чили возможность более глу-
боко изучать физику, химию 
и биологию.

— Провели ремонт трёх 
классов. В школу поступили 
ноутбуки, многофункцио-
нальное устройство, лабора-
торное оборудование и мно-
гое другое. Главная новин-
ка — комплект для занятий 
робототехникой. Это обору-
дование пользуется огром-
ным спросом. Каждый ребё-
нок хочет сделать что-нибудь 
эдакое, — рассказывает ди-
ректор Жудерской средней 
общеобразовательной шко-
лы Александр Горбунов.

Дети с большим удоволь-
ствием ходят на занятия. Пре-
подаватели также получили 
дополнительный импульс для 
развития.

— Пройдя обучение по 
специальным программам, 
учителя повысили свой про-
фессиональный уровень и те-
перь передают полученные 
знания ученикам. «Точка ро-
ста» — это дополнительная 
возможность проявить педа-
гогические таланты. Для уче-
ников это и вовсе дивный но-
вый мир, — отмечает Алек-
сандр Викторович.

Открытие «Точки роста» 
позволило школе увеличить 
обмен опытом с другими об-
разовательными учреждени-
ями района, области и даже 
всей страны.

— Для того чтобы понять 
насколько важно открытие 
«Точки роста», просто нужно 
взглянуть в глаза ребятиш-
кам. Там вы увидите непод-
дельную радость и неутоли-
мую жажду получать новые 
знания. Преподаватели так-
же ищут новый подход к ста-
рым практикам. «Точка ро-
ста» стала настоящей точкой 
роста для нашей школы, — го-
ворит Александр Горбунов.

Александр ТРУБИН

9 ДЕКАБРЯ — ДЕНЬ ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА

Жизнь, которой можно гордиться
Герой Социалистического 
Труда Василий 
Кузнецов не жалел сил 
для процветания родной 
земли.

ПОБЕДНЫЙ ПУТЬ
Место рождения, посёлок 

Победа, словно предопреде-
лило жизненный путь Васи-
лия Кузнецова — от победы 
к победе. В копилке его до-
стижений множество почёт-
ных званий — «Лучший то-
карь министерства», «Удар-
ник  коммунистического 
труда», «Победитель социа-
листического соревнования», 
«Ударник IX пятилетки».

В 1971 году его наградили 
орденом Октябрьской Рево-
люции, в 1976-м присвоили 
высокое звание Героя Соци-
алистического Труда с вруче-
нием ордена Ленина и золо-
той медали «Серп и Молот».

В основе достижений че-
ловека, отмеченных высо-
кими наградами и звания-
ми, лежали, конечно, само-
отверженный труд, патрио-
тизм и бесконечная любовь 
к родной стране.

Старший ребенок в много-
детной крестьянской семье, 
он с самого раннего возрас-
та привык трудиться, отве-
чая за себя и за других. Нрав-
ственные идеалы мальчишка 
военного поколения черпал у 
фронтовиков-победителей, 
у беззаветных тружеников 
родного колхоза, школьных 
учителей.

Заводам, фабрикам, строй-
кам страны в послевоенные 
годы были нужны крепкие 
трудовые руки, и один из луч-
ших учеников в своей шко-
ле Василий Кузнецов решил 
осваивать рабочую профес-
сию. Он с отличием окончил 
ремесленное училище № 1 
в Орле, где получил специ-
альность токаря. Выпускни-
ка-отличника с распростёр-
тыми объятиями приняли на 
заводе «Текмаш» города Орла.

Но повсюду, став своео-
бразным девизом времени, 
звучал тогда призыв: «На 
Целину!». И в 1954 году Ва-
силий уехал на освоение це-
линных и залежных земель 
в Алтайский край. Начав ра-

ботать учётчиком-заправщи-
ком ГСМ, за короткое время 
стал помощником бригадира.

И снова призыв — теперь 
на службу в армию. В военко-
мате обратили внимание на 
его удостоверение об окон-
чании Орловского аэроклу-
ба и направили в Каннскую 
лётную школу. После её окон-
чания служил в бомбарди-
ровочном полку в Западной 
Белоруссии.

С армейской выправкой 
Василий Кузнецов шагнул 
на завод «Дормаш», который 
тогда в Орле только начи-
нал работать. И вся дальней-
шая трудовая биография Ва-
силия Дмитриевича связана 
с этим предприятием. Имен-
но за труд на «Дормаше» он 
отмечен многими награда-
ми и званиями, среди кото-
рых самое высокое — Герой 
Со циалистического Труда.

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАБОТЫ
Василий Дмитриевич, кро-

ме того что доблестно тру-
дился, новаторски подхо-
дил к своему делу — посто-
янно вносил рацпредложения 
и упорно добивался их вне-
дрения. Настойчивый, прин-
ципиальный, неравнодуш-
ный, он неизменно поддер-
живал товарищей, если ви-
дел несправедливое к ним 
отношение, всегда стоял за 
общее дело.

В 1970 году Василия Кузне-
цова избрали депутатом Вер-
ховного Совета СССР, и изби-
рался он два созыва подряд.

Депутатский мандат и зна-
чок на лацкане пиджака от-
крывал перед Василием Дми-
триевичем все двери. Он на-
прямую выходил на дирек-
торов заводов, секретарей 
обкомов, руководителей глав-
ков. Благодаря этому полу-
чалось решать многие важ-
ные для завода, отрасли, го-
рода задачи.

Так, Орловский городской 
дом культуры, в прошлом это 
ДК завода «Дормаш», постро-
ен при поддержке депутата 
Василия Кузнецова. Только 
с его высоким статусом уда-
лось получить все нужные для 
ДК стройматериалы.

Депутатскую деятельность 

Василий Дмитриевич Кузне-
цов совмещал с основной ра-
ботой за токарным станком 
в цехе. Тогда депутаты Вер-
ховного Совета в кабинетах 
не сидели, у каждого было ра-
бочее место на производстве. 
Проблемы решали не в депу-
татских креслах, а выезжая на 
заводы, фабрики, в колхозы, 
города и сёла.

А ещё  он  постоянно 

учился. Вступил в компар-
тию, в 1975 году окончил Выс-
шую партийную школу при 
ЦК КПСС.

Василий Дмитриевич был 
активным партийцем и об-
щественным деятелем. Он 
не раз избирался членом 
Орловского обкома партии, 
был секретарем парткома на 
родном «Дормаше», многие 
годы являлся активистом 

Орловского областного отде-
ления Международного об-
щественного фонда «Россий-
ский фонд мира». В последу-
ющие годы возглавлял обком 
профсоюза рабочих тяжёло-
го машиностроения, регио-
нальное отделение Всерос-
сийской общественной ор-
ганизации героев, кавале-
ров государственных наград 
и лауреатов государствен-

ных премий «Трудовая до-
блесть России».

ФАМИЛЬНАЯ ГОРДОСТЬ
Награды за труд и обще-

ственную деятельность на 
парадном костюме Васи-
лия Дмитриевича размеще-
ны в несколько рядов. Кро-
ме того, решением Орловско-
го горсовета в 2016 году ему 
присвоено звание «Почетный 
гражданин города Орла».

Но наш герой никогда не 
кичился высокими звания-
ми и заслугами. Он мог на-
помнить о них где надо, 
если кому-то требовалась его 
помощь.

Даже сейчас Василий Дми-
триевич, несмотря на то что 
приболел, старается помо-
гать, пусть советом, пусть 
уточнением информации. Та-
кой он человек — с активной 
жизненной позицией, не мо-
жет без дела оставаться.

К Василию Дмитриевичу 
обращаются и советы вете-
ранов, и молодёжные орга-
низации. Он ко всем внима-
телен, радушен. Всей жизнью 
Василий Дмитриевич Кузне-
цов подтверждает справедли-
вость его избрания депутатом 
Верховного Совета СССР, вы-
сокое звание Героя Социали-
стического Труда.

Первый помощник Васи-
лия Дмитриевича — супру-
га Нина Петровна. Они вме-
сте 63 года, которые их толь-
ко сблизили, укрепив любовь 
и нежность. Двое сыновей по-
дарили родителям троих вну-
ков, теперь у супругов уже 
подрастают трое правнуков.

Для наследников и продол-
жателей рода сама жизнь Ва-
силия Дмитриевича Кузнецо-
ва, его дела являются и при-
мером, и предметом заслу-
женной фамильной гордости. 
У двенадцатилетней внуч-
ки Маши любимая фотогра-
фия — на фоне дедушкино-
го портрета в галерее, раз-
мещённой на улице Ленина 
в Орле. Здесь есть короткая 
и точная надпись: «Их жизнь 
посвящена городу».

А мы ещё добавим: и лю-
дям этого города, то есть всем 
нам, орловцам.

Елена НИКОЛАЕВА

ИТОГИ НЕДЕЛИ
с Александром ТРУБИНЫМ

ВОЙНА И МИР

На Украине общественники предложили 
избавиться от памятника «Родина-мать» в Киеве. 
Данная петиция появилась на сайте городского 
совета. Авторы этой идеи выбрали довольно 
необычный способ борьбы с памятниками — 
изменение пола статуи. Они предлагают 
переделать Родину-мать в архангела Михаила. Пока 
предложение широкой поддержки у населения 
не нашло, но сама идея такой модернизации 
«по-европейски» вызывает шок.

И если на Украине борьба с историческим 
прошлым активно набирает ход, то в Латвии 
она идёт не первое десятилетие. Парламент 
прибалтийской страны запретил георгиевские 
ленточки на публичных мероприятиях. Разумеется, 
Министерство иностранных дел России осудило этот 
законопроект, но наши соседи и ухом не повели. 
Вообще эта идея поступила после очередного 
празднования Дня Победы в Латвии, когда на улицы 
вышли десятки тысяч людей с георгиевскими 
ленточками. Это настолько ранило сердца «борцов» 
с исторической правдой, что они предложили этот 
закон.

Но простых людей не обманешь — в одном 
из населённых пунктов в той самой Латвии, 
в селе Капседе, установили памятник бойцам 
Красной армии, погибшим в боях с фашистами 
на Прибалтийской земле. Жители этого населённого 
пункта заверили, что готовы ценой своей жизни 
оберегать монумент от посягательств. Вот 
и получается, что война закончилась 76 лет назад, 
а бои до сих пор идут.

УПРЯМЫЕ ЦИФРЫ

Новый штамм коронавируса «Омикрон» 
захватывает страны и континенты. Человечество 
пытается противостоять заразе. Получается, прямо 
скажем, пока не очень.

Вот уже заболевший коронавирусом президент 
Чехии Милош Земан принимает присягу нового 
премьер-министра Петра Фиалы в прозрачном 
кубе из оргстекла. В Италии начали проводить 
вакцинацию в парикмахерских, в Австрии — 
в публичных домах. В Германии прививку можно 
сделать в пабах и барах. Всё это кажется какой-то 
фантасмагорией, но это — реальность, в которой мы 
живём.

И если вы думаете, что это уже ягодки, 
то я скажу, это лишь цветочки. В той же Германии 
наполняемость коронавирусных отделений 
превышает отметку в 120 %, в Словакии 
средняя нагрузка на врача — 20 тяжелобольных 
коронавирусом…

В такой ситуации многие страны задумываются 
о введении обязательной вакцинации 
от коронавируса. Исполняющая обязанности 
канцлера Германии Ангела Меркель и её 
преемник Олаф Шольц уже поддержали эту идею. 
Председатель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
также за обязательную вакцинацию. В Австрии 
на финальной стадии находится законопроект 
о штрафах или административном заключении 
за отказ от вакцинации. Верховный суд Греции 
постановил, что обязательная вакцинация 
профессиональных групп соответствует нормам 
конституции.

Как относиться к данным мерам и событиям — 
выбор каждого, но есть цифры, с которыми сложно 
спорить. С начала пандемии в мире от коронавируса 
умерло более пяти миллионов человек, в России — 
почти 300 тысяч, в Орловской области — около 
полутора тысяч…

О СПОРТ, ТЫ  ЧТО?
Спортивное пространство продолжает всё 

более политизироваться. США планирует объявить 
о дипломатическом бойкоте Олимпийских игр 
в Китае. Об этом сообщил в воскресенье телеканал 
CNN. Что это значит? Для спортивного мира ничего 
особенного. В случае принятия данного решения — 
американские официальные лица не поедут 
на Олимпиаду, а вот спортсмены смогут участвовать 
в главном старте четырёхлетия.

Ранее администрация США не раз призывала 
страны бойкотировать соревнования в Китае, 
но никто пока на удочку американцев не попался. 
В такой ситуации нужно было делать хоть что-то. 
Лишать своих спортсменов участия в Олимпиаде 
в США побоялись, ибо велика вероятность ответной 
реакции как со стороны самих атлетов, так 
и со стороны мировой спортивной общественности, 
а вот подленько ударить в спину — за этим дело 
не стало.

В любом случае уверен: спортивный мир 
не заметит такой дипломатической потери.

В Ильинской 
школе

Презентация 
проекта 

в Жудерской 
школе

Наталья 
Махова:

—  «Точка 
роста» — 

это большой 
подарок 

для всех нас, 
для всего села.

Труженик, 
патриот, 
неравно-
душный 
человек — 
таким 
Василия 
Дмитриевича 
Кузнецова 
знают 
орловцы
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МЕЖЕВАНИЕ

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Реклама

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект» извещает соб-
ственников земельных долей о необходимости согласования проекта 
межевания земельного участка.

Заказчик работ: ООО «Золотой Орёл», адрес: 302040, г. Орел, ул. Крас-
ноармейская, д. 1, офис 132, тел. 8 (4862) 45-88-20.

Кадастровый инженер: Илларионов Алексей Александрович, ква-
лификационный аттестат № 57-10-09, почтовый адрес: 302009, г. Орел, 
ул. Л. Толстого, 2а, пом. 2, тел. 8 (4862) 46-92-12, e-mail: regiongeoproekt@
yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 57:22:0000000:179, 
адрес: РФ, Орловская область, Ливенский район, Беломестненское с/п, 
СПК «Возрождение» (СП им. К. Маркса).

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, 2а, пом. 2 в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого в счёт земельной доли или земельных долей земельного участ-
ка в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, 2а, пом. 2.

ООО «Глазуновский маслозавод» в лице директора Валерия Бо-
рисовича Купрадзе выражает глубокое соболезнование Сергею Ари-
стеевичу Будагову в связи с безвременной утратой супруги Надеж-
ды Ивановны.

Коллектив ООО «Торговый Дом» выражает глубокое соболезнова-
ние Сергею Аристеевичу Будагову в связи с безвременной утратой су-
пруги Надежды Ивановны.

Руководство ООО «Болховский хлебокомбинат» выражает искрен-
нее соболезнование Сергею Аристеевичу Будагову по поводу смерти 
супруги Надежды Ивановны.

Коллектив Мценского хлебокомбината выражает глубокое собо-
лезнование и искреннее сочувствие семье Будаговых в связи с без-
временной кончиной супруги и матери — 

БУДАГОВОЙ 
Надежды Ивановны. 

Коллективы Управления Роспотребнадзора по Орловской области 
и ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в Орловской области» вы-
ражают глубокие и искренние соболезнования главному врачу ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпидемиологии в Орловской области» Е. В. Поляковой 
в связи со смертью её матери.   Скорбим вместе с вами.

Выражаем глубокое соболезнование семье, родным и близким 
в связи с уходом из жизни бывшего генерального директора Орловского 
радиолампового завода и ПО «Научприбор» 

ВАСИЛЬЕВА 
Михаила Николаевича.

Михаил Николаевич был замечательным человеком, отличным 
семьянином, настоящим профессионалом, он награжден правитель-
ственными наградами.

Семья Ивахненко

Коллективы ОАО «Орелоблхлеб» Ливенского хлебокомбината 
и Колпнянского хлебозавода выражают искренние соболезнования 
семье Сергея Аристеевича Будагова по поводу смерти жены и матери.

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект+» извещает соб-
ственников земельных долей о необходимости согласования проекта 
межевания земельного участка.

Заказчик работ: Князева Ольга Александровна, адрес: Орловская об-
ласть, Орловский район, п. Красная Звезда, ул. Центральная, д. 7, кв. 9, 
тел. 8-953-618-84-70.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Иллари-
онов Алексей Александрович, квалификационный аттестат № 57-10-09, 
почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, 2а, пом. 2, тел. 8 (4862) 
46-92-12, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 57:10:0000000:199, 
адрес: РФ, Орловская область, Орловский район, Образцовское с/п, СПК 
«Пробуждение».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, 2а, пом. 2 в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого в счёт земельной доли или земельных долей земельного участ-
ка в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, 2а, пом. 2.

ИСТОКИ

«Прошлое и настоящее»

Второй год в гимназии 
г. Ливны реализуется 
проект под таким 
названием.

В рамках проекта школь-
ники знакомятся с исто-
рией родного края и его 

промыслами.
Недавно в г имназии от-

крылась выставка уникаль-
ных экспонатов из частной 
коллекции ливенского кол-
лекционера Сергея Кузьмина. 
Уже 15 лет он собирает ред-
кие предметы старины. В этот 

раз привёз в гимназию знаме-
нитую плешковскую посуду, 
тканые и плетёные изде-
лия, созданные ливенскими 
мастерами.

— Берильца, макитра, сея-
нец, чуни — эти предметы 
давно вышли из нашего оби-
хода, — отметила директор 
гимназии Елена Киселёва. — 
Но благодаря Сергею Кузь-
мину мы можем их увидеть, 
потрогать, узнать, для чего 
они предназначены. (6+)

Екатерина АРТЮХОВА

Предметы 
старины 
всегда 
вызывают 
интерес
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к Инструкции о порядке открытия и ведения счетов, учёта, отчетности
и перечисления денежных средств, выделенных из областного бюджета 
избирательным комиссиям, комиссиям референдума Орловской области

 
ОТЧЁТ

о поступлении и расходовании средств областного бюджета
на подготовку и проведение региональных выборов (референдума)

по состоянию на 3 декабря 2021 г.
КОДЫ

 
 

Избирательная комиссия Орловской области  Наименование
(избирательной  комиссии, комиссии референдума, номер участковой избирательной комиссии, комиссии референдума)  

 
 
 

 
Вид выборов (референдума) выборы депутатов Орловского областного Совета народных депутатов созыва 2021—2026 годов 

Единица измерения: руб. (с точностью до второго десятичного знака 0, 00) по ОКЕИ 383

Продолжение приложения № 12
РАЗДЕЛ I. ИСХОДНЫЕ ДАННЫЕ

Наименование показателя Код 
строки Всего

В том числе
Избирательная 
комиссия 
Орловской области

окружные 
избирательные 
комиссии

территориальные 
избирательные комиссии 
(комиссии референдума)

участковые  
избирательные комиссии 
(комиссии референдума)

1 2 3 4 5 6 7
Численность избирателей (участников референдума) на территории  Орловской области, чел. 010 613 463     
Количество избирательных комиссий (комиссий референдума), ед. 020 734 1  30 703
Численность членов избирательных комиссий (комиссий референдума) с правом 
решающего голоса, чел., всего 030 6 731 14  252 6 465

в том числе: 
работающих на постоянной (штатной) основе 031  

3
 
3

 
 

 
 

освобожденных от основной работы в период выборов (референдума) 032      
других членов комиссии с правом решающего голоса 033 6 728 11  252 6 465
Численность работников аппарата избирательной комиссии (комиссии референдума), 
работающих на штатной основе, чел. 040 82 82    

Численность граждан, привлекавшихся в период выборов (референдума) к работе в 
комиссии, чел. 050 831 19  812  

Продолжение приложения № 12
РАЗДЕЛ II. ФАКТИЧЕСКИЕ РАСХОДЫ НА ПОДГОТОВКУ И ПРОВЕДЕНИЕ РЕГИОНАЛЬНЫХ ВЫБОРОВ (РЕФЕРЕНДУМА)

Наименование показателя
Код 
стро-
ки

Сумма
 расходов,
всего

В том числе расходы

Избирательной комиссии Орловской области окруж-
ных 
изби-
ра-
тель-
ных 
комис-
сий

территориальных  избирательных комиссий
(комиссий референдума)

участко-
вых  из-
бира-
тельных 
комис-
сий (ко-
миссий 
рефе-
ренду-
ма)

всего

из них

всего

из них

расходы Из-
бирательной 
комиссии 
Орловской 
области

расхо-
ды за 
окруж-
ные  из-
бира-
тельные 
комиссии

расходы за 
территори-
альные  из-
бирательные 
комиссии 
(комиссии 
референдума)

расходы 
за участко-
вые избира-
тельные ко-
миссии (ко-
миссии 
референдума)

расходы 
территори-
альной из-
биратель-
ной комис-
сии (комиссии 
референдума)

расходы за 
участковые 
избиратель-
ные комис-
сии (комиссии 
референдума)

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13
Компенсация, дополнительная оплата труда 
(вознаграждение), 
всего

060 85 130 303,33 10 454 300,69 9 216 272,33  1 238 028,36   74 676 002,64 11 021 371,79 63 654 630,85  

в том числе:             
компенсация членам комиссии с правом 
решающего голоса, освобожденным от 
основной работы на период выборов 
(референдума)

061            

дополнительная оплата труда 
(вознаграждение) членов комиссии с правом 
решающего голоса

062 77 424 528,85 2 748 526,21 1 510 497,85  1 238 028,36   74 676 002,64 11 021 371,79 63 654 630,85  

дополнительная оплата труда 
(вознаграждение) работников аппарата 
комиссии, работающих на штатной основе

063 7 705 774,48 7 705 774,48 7 705 774,48         

Начисления на дополнительную оплату труда 
(вознаграждение) 070 2 606 074,88 2 606 074,88 2 606 074,88         

Расходы на изготовление печатной продукции, 
всего 080 2 185 212,98 2 124 434,00   26 510,00 2 097 924,00  60 778,98 1 335,00 59 443,98  

в том числе:             
расходы на изготовление избирательных 
бюллетеней 081 2 066 289,00 2 066 289,00    2 066 289,00      

расходы на изготовление другой печатной 
продукции 082 118 923,98 58 145,00   26 510,00 31 635,00  60 778,98 1 335,00 59 443,98  

Расходы на связь, всего 090 245 819,30 234 627,20    234 627,20  11 192,10 11 192,10   
в том числе:             
услуги местной, внутризоновой, 
междугородней связи 091            

прием и передача информации по радиосвязи 092            
почтово-телеграфные расходы 093 11 192,10       11 192,10 11 192,10   
спецсвязь 094 234 627,20 234 627,20    234 627,20      
другие расходы на связь 095            
Транспортные расходы, всего 100            
в том числе:             
при использовании авиационного транспорта 101            
при использовании других видов транспорта 102            
Канцелярские расходы 110 61 740,00 61 740,00    61 740,00      
Командировочные расходы 120            
Расходы на приобретение оборудования, 
других материальных ценностей 
(материальных запасов), всего

130 7 593 786,09 3 810 438,95   2 760,00 3 807 678,95  3 783 347,14  3 783 347,14  

в том числе:             
приобретение (изготовление) технологического 
оборудования (кабин, ящиков,  уголков и др.) 131 3 198 903,87 3 198 903,87    3 198 903,87      

приобретение (изготовление) стендов, вывесок, 
указателей, печатей, штампов 132 4 640,00 4 640,00   2 760,00 1 880,00      

приобретение других материальных ценностей 
(материальных запасов) 133 606 895,08 606 895,08    606 895,08      

приобретение других  основных средств 134 3 783 347,14       3 783 347,14  3 783 347,14  
Выплаты  гражданам, привлекавшимся к 
работе в комиссиях по гражданско-правовым 
договорам, всего

140 5 705 600,00 0,00 0,00     5 705 600,00 2 363 200,00 3 342 400,00  

в том числе:             
для сборки, разборки технологического 
оборудования 141 3 933 400,00       3 933 400,00 591 000,00 3 342 400,00  

для транспортных и погрузочно-разгрузочных 
работ 142            

для выполнения работ по содержанию 
помещений избирательных комиссий 
(комиссий референдума), избирательных 
участков (участков референдума)

143            

для выполнения других работ, связанных 
с подготовкой и проведением выборов 
(референдума)

144 1 772 200,00       1 772 200,00 1 772 200,00   

Расходы, связанные с информированием 
избирателей (участников референдума) 150 2 959 806,22 323 595,90   13 292,20 310 303,70  2 636 210,32 22 863,00 2 613 347,32  

Другие расходы, связанные с подготовкой и 
проведением выборов (референдума) 160 1 486 210,00 748 600,00 748 600,00     737 610,00  737 610,00  

Израсходовано средств областного бюджета 
на подготовку и проведение выборов 
(референдума), всего

170 107 974 552,80 20 363 811,62 12 570 947,21  1 280 590,56 6 512 273,85  87 610 741,18 13 419 961,89 74 190 779,29  

Выделено средств областного бюджета 
на подготовку и проведение выборов 
(референдума)

180 109 000 000,00           

Остаток денежных средств (стр. 180 - стр. 170) 190 1 025 447,20           

 Примечания.   1. Окружными избирательными комиссиями  заполняются графы 3, 9.
 2. Территориальными избирательными комиссиями (комиссиями референдума) заполняются графы 3, 10—13.
 3. Участковыми избирательными комиссиями (комиссиями референдума) заполняются графы 3,13.
3 декабря  20 21 г.
(дата подписания)     
* Отчет окружной (территориальной) избирательной комиссии (комиссии референдума), не являющейся юридическим лицом, подписывает бухгалтер этой комиссии.

ПАМЯТНИК ЖИВОЙ ПРИРОДЫ

 ЕЩЁ ПОБОРЕМСЯ!
Тургеневский дуб всё же будет участвовать в международном конкурсе 
«Европейское дерево года»
Сразу после получения 
известия о гибели 
двухвекового 
исполина сотрудники 
Всероссийской программы 
«Деревья — памятники 
живой природы» 
проинформировали 
о трагедии европейских 
коллег.

В 
письме они рассказали 
о том, как жители Орлов-
ской области и всей Рос-
сии восприняли случив-

шееся, как глубоко люди пе-
реживают потерю главного 
природного достояния Спас-
ского-Лутовинова, искренне 
поддерживают коллектив му-
зея-заповедника в беде, и по-
просили не исключать Турге-
невский дуб из числа участ-
ников конкурса.

Как сообщил председатель 
сертификационной комиссии 
программы «Деревья — па-
мятники живой природы» 
Сергей Пальчиков, «учиты-
вая неординарность ситуации 
и принимая во внимание, что 
европейский конкурс фокуси-
руется не на красоте, возрас-
те, размере дерева, а прежде 
всего на его истории и свя-

зи с людьми, одобрено наше 
ходатайство о продолжении 
участия Тургеневского дуба 
в конкурсе. Он будет пред-
ставлять Россию в 2022 году».

Координатор европейско-
го конкурса Йозеф Ярый ре-
комендовал продолжить ев-
ропейский конкурс с Тур-
геневским дубом, обратив 
внимание на необходимость 
информирования  обще-
ственности о важности ухо-
да за старыми деревьями 
и их уникальности, а также 
уязвимости.

Голосование начнётся 
1 февраля 2022 года на сай-
те международного конкур-
са «Европейское дерево года» 
www.treeoftheyear.org и прод-
лится в течение месяца.

Отметим, что губерна-
тор Орловской области Ан-
дрей Клычков предложил 
увековечить память Турге-
невского дуба. Глава регио-
на обсуждал этот вопрос со 
специалистами федерально-
го уровня, учёными, истори-
ками, литературоведами, ден-
дрологами, специалистами 
по ландшафту.

Ирина ВЕТРОВА

ОСТОРОЖНО: ПОДДЕЛКА!

Меньше «фальши»
В третьем квартале 
2021 года в банковской 
системе региона 
выявлено 37 фальшивых 
банкнот — на пять меньше, 
чем за аналогичный 
период прошлого года.

Чаще всего фальшивомо-
нетчики подделывают ку-
пюры крупных номина-

лов: 17 изъятых из обращения 
поддельных банкнот — пяти-
тысячные, 13 — двухтысячные 
и семь — тысячерублевые.

— С крупными купюрами 
надо быть очень вниматель-
ными. Особенно если вы по-
лучаете их в небольших ма-
газинах, на заправках или 
на рынке, — предупрежда-
ет начальник отдела налич-
ного денежного обращения 
и кассовых операций Отделе-
ния Банка России по Орлов-
ской области Алла Верижни-
кова. — Если к вам все же по-
пала подозрительная банк-

нота, то ни в коем случае не 
пытайтесь расплатиться под-
делкой — за сбыт фальшивых 
купюр предусмотрена уголов-
ная ответственность.

Что делать, если вдруг в ру-
ках оказалась подозрительная 
банкнота?

— Необходимо обратить-
ся в любой коммерческий 
банк, чтобы выяснить, дей-
ствительно ли банкнота под-
дельная, — говорит эксперт.

КСТАТИ
Проверить подлинность 
денег поможет 
бесплатное мобильное 
приложение «Банкноты 
Банка России». Оно 
определяет номинал 
и модификацию 
банкноты, показывает 
защитные признаки 
в интерактивном 
формате.

Андрей ПАНОВ
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